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Vorwort

Die Nutztierhaltung gilt als jenes Feld in der aktuellen Agrar- und Ernährungswirtschaft, 
das von mehreren gesellschaftlich relevanten Interessen und Konflikten intensiv berührt 
wird. Zum einen werden alle Produktionssysteme der Nutztierhaltung immer massiver 
durch fortwährenden Kostendruck im globalen Wettbewerb geprägt und durch die vor-
gegebenen ökonomischen und agrarpolitischen Rahmenbedingungen in Richtung Inten-
sivierung, Bestandserweiterungen und Industrialisierung gedrängt. Andererseits führen 
große bauliche Anlagen vor allem bei einer starken räumlichen Verdichtung zu massiven 
Umweltwirkungen und regionalen bzw. örtlichen Akzeptanzproblemen. Darüber hinaus 
beobachten viele tierschutzorientierte Verbraucher die Verfahren der modernen Nutztier-
haltung allein auf Basis ihrer Gestaltung und Ausprägung als Produktionsmaschinen, in 
denen die Tiere ihr Dasein unter inakzeptablen Bedingungen fristen. Zumindest herrscht 
die Meinung, dass viele Haltungsformen nicht den artgemäßen Bedürfnissen der Tiere 
entsprächen. Verbraucher erwarten mehrheitlich hochwertige Produkte aus tierfreund-
lichen Systemen und zwar zu einem niedrigen Preis und ohne hohen  Medikamenten-
einsatz zur Gewährleistung der Tiergesundheit. In einem allumfassenden Sinne sollten 
die Verfahren auch den Kriterien einer nachhaltigen Produktion entsprechen oder sich 
zumindest in Richtung zu mehr Nachhaltigkeit weiterentwickeln. Dies heißt auch, hohe 
Effizienz der eingesetzten bzw. verbrauchten Ressourcen und eine hohe Wertschöpfung 
in der gesamten Produktionskette.

Die 11. Internationale Tagung „Bau, Technik und Umwelt in der landwirtschaftlichen 
Nutzierhaltung 2013“ in Vechta bietet mit Blick auf die oben genannten Aktionsfelder eine 
Fülle von neuen wissenschaftlichen und empirischen Erkenntnissen, die sich schwerpunkt-
mäßig mit der tiergerechten Modifizierung und Umgestaltung von Haltungssystemen und 
der Reduzierung der negativen Umweltwirkungen befassen. Die Nutztierhaltung wird auch 
in Zukunft in unserer Gesellschaft nicht gänzlich konfliktfrei gestaltet werden können, 
auch wenn die Entwicklungslinien zur Umgestaltung in Richtung zu mehr Tierwohl derzeit 
eine erhebliche Beschleunigung erfahren. Alle involvierten wissenschaftlichen Disziplinen 
werden diesen Prozess auch in absehbarer Zukunft begleiten und fördern können. Die 
Festlegung von neuen Standards, Grenzwerten bzw. die Begrenzung von Verdichtungen 
und Intensitätsstufen wird maßgeblich eine gesellschaftspolitische Frage bleiben. Deshalb 
sprechen wir mit der diesjährigen wissenschaftlichen Tagung nicht nur Kolleginnen und 
Kollegen aus wissenschaftlichen Forschungseinrichtungen, Hochschulen und Universi-
täten an. Explizit sind alle beteiligten Kreise aus der Wertschöpfungskette der tierischen 
Erzeugung aber auch Vertreter der einzelnen NGOs, Beratungsorganisationen, Ingenieur-
büros, Politik und Administration zu einem konstruktiven Dialog in Vechta eingeladen, 
mit dem Ziel, an der Fortentwicklung und Umgestaltung mitzuwirken, um auch in Zukunft 
wettbewerbs- und marktfähig zu bleiben.

Prof. Dr. Ir. Herman Van den Weghe

Georg-August-Universität Göttingen
Abteilung Verfahrenstechnik in der Veredelungswirtschaft

Vechta, September 2013
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Foreword

Within modern agriculture and food production the field of farm animal production is 
regarded as an area under intense pressure from a number of socially relevant interests 
and conflicts. On the one hand, all the relevant production systems are increasingly 
affected by rising costs through global competition and through existing economic and 
agro-political conditions, forcing the sector towards intensification, larger production 
units and industrialisation. On the other hand, establishment of large housing com-
plexes, especially in areas where there’s already intense production, leads to massive 
environmental effects and to regional or local acceptance problems. On top of this, 
many animal protection oriented consumers regard the process of modern animal 
farms, alone on the basis of their organisation and structure, as production machines 
wherein animals live out their lives under unacceptable conditions. At least the opini-
on reigns that many production systems fail to address the natural behavioural needs 
of the animals in question. Most consumers expect high quality products from animal 
welfare based systems, and at a low price, without high levels of veterinary medicines 
used in herd health support. Looking at the whole picture, the production system should 
also address criteria for sustainable production. Or at least be in the process of further 
developing in the direction of increased sustainability. This also means high efficiency 
in application or consumption of resources and high added value right along the entire 
production chain. 

The 11th International Conference on “Construction, Technology and Environment 
in Farm Animal Husbandry 2013” in Vechta offers, with regard to the above-menti-
oned fields of action, an abundance of new scientific and empirical knowledge mainly 
concerning animal welfare based modification and restructuring of production systems 
and the reducing of negative environmental effects. The process of farm animal produc-
tion will never entirely cease to cause conflict within our society, even when lines of 
development towards increased welfare have currently experienced considerable impe-
tus. All scientific disciplines involved are ready to accompany and support this process 
in the foreseeable future. The establishment of new standards, threshold values or limits 
to stocking density and levels of intensity will all remain essentially a socio-political 
question. For this reason, at this year’s scientific conference we will not only be addres-
sing colleagues from scientific research facilities, colleges and universities. Explicitly 
invited, too, are all contributing groups within the added value chain of animal produc-
tion as well as representatives of individual NGOs, advisory organisations, engineering 
offices and from politics and administration. The aim is a constructive dialogue in 
Vechta contributing towards further development and redesign so that in the future the 
sector remains competitive and acceptable in the market.

Prof. Dr. Ir. Herman Van den Weghe

Georg-August-University of Goettingen
Division Process Engineering

Vechta, September 2013
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